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«У эНЕРГЕТиКоВ ЕСТь ПоСлоВицА:  
КоГдА о НАС НЕ ВСПомиНАюТ —  
эТо лУчшАя оцЕНКА НАшЕй РАБоТы»  
зА ПоСлЕдНиЕ НЕСКольКо лЕТ ПАо «РоССЕТи лЕНэНЕРГо», Выйдя из фиНАНСоВоГо 
КРизиСА, ПоКАзыВАЕТ СТАБильНый РоСТ ВыРУчКи, ПРи эТом иНВЕСТиРУЕТ  
миллиАРды РУБлЕй В ПРоГРАммУ модЕРНизАции элЕКТРоСЕТЕВоГо КомПлЕКСА  
ПЕТЕРБУРГА и лЕНоБлАСТи. о РАБоТЕ В ПЕРиод ПАНдЕмии, РоСТЕ фиНАНСоВых  
ПоКАзАТЕлЕй, УПРощЕНии ПРоцЕдУРы ТЕхПРиСоЕдиНЕНия, НоВых оНлАйН-ПлАТфоР-
мАх, «УмНых» СЕТях НАКАНУНЕ 135-лЕТия КомПАНии В иНТЕРВью BG РАССКАзАл  
иСПолНяющий оБязАННоСТи ГЕНЕРАльНоГо диРЕКТоРА ПАо «РоССЕТи лЕНэНЕРГо» 
иГоРь КУзьмиН. бЕСЕдоВАлА МАРия КУзНЕцоВА

BUSINESS GUIDE: С тех пор как «Россе-
ти Ленэнерго» вышли из финансового 
кризиса, прибыль компании продолжа-
ет стабильно расти. Как сказалась на 
финансовых показателях компании, да 
и в целом на ее работе пандемия?
иГоРь КуЗьмин: Действительно, 2020 год 
выдался непростым для всех. Энергети-
ка — системообразующая отрасль эко-
номики, которая не может существовать 
в отрыве от общих тенденций. Нашей перво- 
очередной задачей в любых условиях 
было и остается обеспечение беспе-
ребойного электроснабжения потре-
бителей. Особое внимание мы, конеч-
но, уделяли 56  лечебным учреждениям 
Санкт-Петербурга и Ленинградской об-
ласти с больными COVID-19, которые 
взяли на особый контроль, ведь от их 
работы напрямую зависят жизни людей. 
При этом нам важно было обеспечить и 
безопасность собственного персонала, 
предоставить работникам все необхо-
димые средства индивидуальной защи-
ты, а также обеспечить работу компа-
нии в новых реалиях.

Что касается финансовой сферы, то 
из-за последствий пандемии произо-
шло перераспределение полезного от-
пуска, в частности — падение спроса 
со стороны промышленных потреби-
телей, что не могло не повлиять на ис-
полнение бизнес-плана и снижение вы-
ручки. В целях сохранения финансовой 
устойчивости совет директоров компа-
нии утвердил перечень первоочеред-
ных антикризисных мероприятий. Были 
определены приоритетные мероприя-
тия по исполнению и финансированию 
проектов инвестиционной программы, 
поддержанию уровня ликвидности, оп-
тимизации операционных расходов. 
Деятельность компании в 2020 году осу-
ществлялась в строгом соответствии 
с заданными параметрами. Мы ежеме-
сячно проводили стресс-тестирование 
ожидаемого выполнения показателей 
бизнес-плана в условиях снижения по-
лезного отпуска электроэнергии, оце-
нивали ситуацию на рынке оказания 
услуг по передаче электроэнергии и 
технологического присоединения зая-
вителей. И сегодня, подводя итоги, мож-
но сказать, что «Россети Ленэнерго» с 
этим достойно справились. 

Выручка от услуг по передаче элек-
троэнергии в прошлом году составила 
75,9  млрд рублей, выручка от услуг по 
технологическому присоединению — 
6,3  млрд. По итогам года чистая при-
быль составила 14,1  млрд рублей, 
что на 4,3% больше, чем в 2019 году. 
При этом важно отметить, что при со-
хранении стабильно высокого уровня 
финансовой устойчивости, «Россети 
Ленэнерго» своевременно и в полном 
объеме выполнили ремонтную и инве-
стиционную программы, подготовились 
к осенне-зимнему периоду и мероприя-
тиям особой важности.
BG: Начало этого года также стало для 
компании вполне успешным. Чего ожи-
даете по итогам полугодия?
и.  К.: За первый квартал 2021 года от-
носительно показателей за аналогич-
ный период 2020 года по РСБУ чистая 
прибыль компании выросла на 30,1% 
и составила 5,6  млрд рублей. Выручка 
достигла 24  млрд рублей, это больше 
на 11,1%. По итогам первого полугодия 
мы прогнозируем выполнение ключевых 
показателей деятельности компании, 
принятых советом директоров в соста-
ве утвержденного бизнес-плана на 2021 
год, и планируем сохранить их положи-
тельную динамику.
BG: Последние пять лет в «Россетях Лен- 
энерго» были проведены серьезные ре-
формы, в частности, касающиеся упро-
щения процедуры техприсоединения. 
Насколько сократились его сроки и ста-
ла ли эта процедура более удобной для 
потребителя?
и.  К.: Компания ведет планомерную ра-
боту по улучшению условий для тех-
нического присоединения, чтобы все 
категории потребителей были доволь-
ны качеством оказываемых услуг. При 
этом сокращение сроков происходит 
на всех этапах: начиная от подачи заяв-
ки и заканчивая строительно-монтаж-
ными работами. Это привело к тому, 
что срок исполнения договоров техно-
логического присоединения в среднем 
сокращен по отношению к 2019 году 
на 46% — до 73  дней, а для малого и 
среднего бизнеса по Санкт-Петербургу 
— до 25 дней. Это весомый вклад ком-
пании в достижение Россией седьмого 
места в рейтинге Doing Business по по-

казателю «подключение к электриче-
ским сетям».
BG: Сколько договоров по техприсое-
динению уже исполнено в этом году и 
сколько насчитывается заявок?
и.  К.: В настоящее время мы наращи-
ваем объем реализации данной услу-
ги. Так, в первом квартале этого года 
было исполнено более 5800 договоров, 
что на 38% выше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Мы получили 
9850  заявок на технологическое при-
соединение. Рост этого показателя со-
ставил 61% к 2020 году. Подчеркну, во 
время пандемии мы в срок и в полном 
объеме выполняем все обязательства 
по техприсоединению, несмотря на 
сложности, связанные с внешними об-
стоятельствами.
BG: Многие ли предпочитают обращать-
ся в компанию при помощи онлайн-сер- 
висов? 
и.  К.: Да, количество заявителей, пред-
почитающих онлайн-формат, с каждым 
годом увеличивается. На текущий мо-
мент дистанционно обрабатывается 
97% всех заявок. Это удобно как нам, 
так и потребителям, особенно в ус-
ловиях действующих ограничений по 
COVID-19. Компания готова перейти на 
стопроцентную работу онлайн, но ведь 
остается и консервативно настроенная 
часть населения, которой более ком-
фортно подавать заявку, скажем так, в 
старом формате.

В  настоящее время действует не-
сколько платформ, доступ к которым 
обеспечен как с персонального ком-
пьютера, так и с помощью мобильных 
приложений. Это портал тп.рф, личный 
кабинет потребителя на сайте «Россе-
тей Ленэнерго», мобильные приложе-
ния. Эти сервисы позволяют дистан-
ционно подать заявку, отслеживать ее 
статус, получить технические условия, 
оплатить договор технологического 
присоединения без личного обращения 
в сетевую компанию.

В  прошлом году мы добавили новую 
опцию — геокодирование, с помощью 
которого заявители могут отметить точ-
кой свой земельный участок, дом или 
производство. Все коммуникации вне-
сены в корпоративную геоинформаци-
онную систему. Разработанный функ-

ционал позволяет нам оптимизировать 
прохождение проектируемых сетей, что 
в конечном счете снижает стоимость 
исполнения договоров технологическо-
го присоединения, а также сокращает 
сроки.
BG: Каков бюджет реализации подобных 
проектов?
и. К.: Это существенные суммы, которые 
входят в наши планируемые затраты на 
развитие IT-инфраструктуры. За циф-
ровыми технологиями и цифровыми 
компаниями будущее, мы должны быть 
в тренде.
BG: Как обстоят дела с ремонтной ком-
панией в этом году? Сколько объектов 
планируется отремонтировать? 
и. К.: Ремонтная программа исполняется 
в полном объеме. Только на выполне-
ние ремонтных работ, без технического 
обслуживания, в рамках существую-
щих тарифно-балансовых решений по 
Петербургу и Ленобласти планирует-
ся потратить почти 2 млрд рублей. Это 
позволит произвести ремонт 3800 км 
воздушных линий различного уровня 
напряжения, почти 2 тыс. трансформа-
торных подстанций, 26  силовых транс-
форматоров, более 60  км грозозащит-
ного троса, расчистить более 3770  га 
просек.

Кроме того, в рамках инвестпрограм-
мы проведена большая работа: более 
тысячи километров неизолированного 
провода заменено на самонесущий изо-
лированный (СИП). Это позволило зна-
чительно повысить надежность электро-
снабжения более 50 населенных пунктов 
Ленинградской области. Эффект от ре- 
ализации данной программы мы уже 
успели оценить в прошедший осенне-
зимний период.
BG: Вы назвали сумму около 2 млрд руб- 
лей, которые планируется потратить 
в текущем году. Сколько уже из этих 
средств освоено?
и.  К.: Около трети. При этом необходи-
мо учитывать, что обеспечение надеж-
ного электроснабжения таких статус-
ных мероприятий, как Петербургский 
международный экономический форум, 
чемпионат Европы по футболу, вносит 
корректировки в реализацию ремонт-
ной программы: в период их проведения 
все ремонтные работы прекращаются. 
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